

Bethan Griffiths

## Zum Zauberking (BHR: A 29407 / A 90265)



Figure 1: Der Zauberking advertisement, catalogue 1920s/1930s, © Birgit Bartl-Engelhardt, “Charlotte Kroner”, in: *Stolpersteine Berlin*, URL: <https://www.stolpersteine-berlin.de/de/biografie/354> [Accessed: 15.5.2022].

Charlotte Kroner was the eldest of four “magic sisters.”<sup>1</sup> She had been born to Josef and Leonia Leichtmann on the 5<sup>th</sup> of April 1882 in Vienna. Her father was a conjuror and magician, and when Charlotte and her three sisters grew up they too decided to enter the magic business, with their husbands, having bases in Berlin, Hamburg, Cologne, and Munich.

In 1906, Charlotte would inherit her father’s Berlin magic shop (while the other sisters inherited the stores in the other cities) which he had established in 1884, making it one of the oldest magic shops

---

<sup>1</sup> Julia Weiss, “Nachbarschaft”, in: *Der Tagesspiegel*, 9<sup>th</sup> of October 2019, URL: <https://leute.tagesspiegel.de/neukoelln/unter-nachbarn/2019/10/09/98887/> [Accessed: 15.5.2022].

in the city. *Zum Zauberkönig* (To the King of Magic) could be found in the heart of Berlin, at Friedrichstraße 54.

However, the fortune of Charlotte and her husband Arthur Kroner, and their three daughters, Meta, Erna, and Hildegard, changed upon Hitler being named chancellor. Like other Jewish-owned businesses, the *Der Zauberkönig* came under vicious anti-Semitic attack after being under Charlotte's ownership for just under 30 years. After the November Pogroms in 1938, the business moved into the non-Jewish hands of the employee, Regina Schmidt. While Erna and Hilde managed to escape to the USA (the latter eventually becoming a well-known stage illusionist), the parents stayed behind with their eldest daughter, Meta. In December of 1942, the business was officially expropriated from the Jewish family and Meta would be arrested, deported to Auschwitz-Birkenau on the 26<sup>th</sup> of February 1943, and there murdered. Following their daughter's arrest and the loss of their family business, Charlotte and Arthur took their own lives. Charlotte died on the 31<sup>st</sup> of January 1943 and her husband Arthur died two months later on the 2<sup>nd</sup> of April.

Erna und Hilde would survive the Nazi terror and later claim against the "German Reich" for the family's dispossession of the business.<sup>2</sup> Regina Schmidt continued to run the magic shop after the collapse of the Nazi regime but was expropriated in 1952 due to the division of Berlin between the Federal Republic of Germany (West) and the German Democratic Republic (East).<sup>3</sup> Schmidt opened another shop named *Zauberkönig* the same year at Hermannstraße 84–90 in Neukölln, West Berlin. In 1958, Hildegard Altmann, née Kroner, daughter of Arthur and Charlotte, submitted a "Registration of Restitution Claims against the German Reich and Equated Entities" with the assertion that the company *Zauberkönig* sold to "a Mr. Schmidt" was "undertaken in the course of the persecution measures under direct coercion by the Nazi party's

---

<sup>2</sup> Landesarchiv Berlin, WGA Database, "Zauberkönig", 23 WGA 8222/59.

<sup>3</sup> "Ein Zauberkönig in Berlin seit 1884", in: Zeit für Berlin, URL: <https://www.zeit-fuer-berlin.de/der-zauberkoenig/> [Accessed: 15.5.2022].

Gauleiter for Berlin and the corresponding administrative offices of the Magistrate of Berlin.”<sup>4</sup> This claim for compensation was refused on the grounds that despite the pressure to sell coming from the Nazi state the business went into the control of “the buyer Schmidt.”<sup>5</sup> The *Zauberkönig* exists still, though the address changed again in 2019 to Herrfurthstraße 6a.<sup>6</sup>

---

<sup>4</sup> LAB, B Rep. 025-02, Nr. 8222/59.

<sup>5</sup> Ibid.

<sup>6</sup> Ibid.

Bethan Griffiths

## Zum Zauberking (BHR: A 29407 / A 90265)



Abbildung 1: Der Zauberking, Katalog 1920er/1930er Jahre, © Birgit Bartl-Engelhardt, „Charlotte Kroner“, in: Stolpersteine Berlin, URL: <https://www.stolpersteine-berlin.de/de/biografie/354> [Zugriff: 15.5.2022].

Charlotte Kroner war die älteste der vier „magischen Schwestern“.<sup>1</sup> Sie wurde als Tochter von Josef und Leonia Leichtmann am 5. April 1882 in Wien geboren. Der Vater, Josef, war Zauberking und als seine Töchter erwachsen wurden, beschlossen sie in die Fußstapfen ihres Vaters zu treten. Die vier Schwestern stiegen mit ihren Ehemännern ins Zauberking ein und hatten Filialen in Berlin, Hamburg, Köln und München, in denen sie Zauberutensilien verkauften.

---

<sup>1</sup> Julia Weiss, „Nachbarschaft“, in: Der Tagesspiegel, 9. Oktober 2019, URL: <https://leute.tagesspiegel.de/neukoelln/unter-nachbarn/2019/10/09/98887/> [Zugriff: 15.5.2022].

---

Im Jahr 1906 erbte Charlotte die 1884 gegründete Berliner Filiale *Zum Zauberkönig*. Die anderen Filialen wurden von Charlottes Geschwistern übernommen. *Zum Zauberkönig* war eines der ältesten Zaubergeschäfte Berlins und befand sich im Zentrum der Stadt in der Friedrichstraße 54.

Mit der Ernennung Hitlers zum Reichskanzler änderte sich jedoch das Schicksal von Charlotte und ihrem Mann Arthur Kroner und ihren drei Töchtern Meta, Erna und Hilde. Genauso wie andere Firmen in jüdischem Besitz wurde *Zum Zauberkönig* Opfer antisemitischer Angriffe. Zu diesem Zeitpunkt führte Charlotte das Geschäft fast 30 Jahre lang erfolgreich. Nach den Novemberpogromen 1938 wurde die Firma offiziell von der nicht-jüdischen Arbeitnehmerin Regina Schmidt übernommen. Während es Erna und Hilde gelang, in die USA zu fliehen (Hilde wurde später eine berühmte Bühnenzauberin), blieben die Eltern mit der ältesten Tochter Meta in Berlin. Im Dezember 1942 wurde die jüdische Familie endgültig enteignet und Meta wurde verhaftet. Am 26. Februar 1943 wurde Meta nach Auschwitz-Birkenau deportiert und dort ermordet. Nach der Enteignung und der Deportation der Tochter beschlossen sich Charlotte und Arthur das Leben zu nehmen. Charlotte starb am 31. Januar 1942, ihr Ehemann zwei Monaten später am 2. April.

Erna und Hilde überlebten den Terror der Nationalsozialisten und klagten später gegen das „Deutsche Reich“ aufgrund der Enteignung des Familiengeschäfts.<sup>2</sup> Regina Schmidt führte den Zauberlanden nach dem Zweiten Weltkrieg weiter, bis sie 1954 selbst durch die Teilung Berlins enteignet wurde.<sup>3</sup> Im selben Jahr eröffnete Schmidt ein neues Geschäft mit dem gleichen Namen im West-Berliner Bezirk Neukölln, in der Hermannstraße 84–90. 1958 reichte Hildegard Altmann, geb. Kroner, Tochter von Arthur und Charlotte, eine Anmeldung von Restitutionsansprüchen gegen das „Deutsche Reich“ und gleichgestellte Stellen ein, da der Verkauf der Firma *Zauberkönig* an „einen Herrn Schmidt“ „im Zuge der

---

<sup>2</sup> Landesarchiv Berlin, WGA Datenbank, „Zauberkönig“, 23 WGA 8222/59.

<sup>3</sup> „Ein Zauberkönig in Berlin seit 1884“, in: Zeit für Berlin, URL: <https://www.zeit-fuer-berlin.de/der-zauberkoenig/> [Zugriff: 15.5.2022].

Verfolgungsmaßnahmen unter unmittelbarem Zwang durch den Gauleiter der NSDAP für Berlin und die entsprechenden Dienststellen des Magistrats von Berlin“ erfolgt sei.<sup>4</sup> Der Entschädigungsanspruch wurde mit der Begründung abgelehnt, dass das Geschäft trotz des vom NS-Staat ausgehenden Verkaufsdrucks in die Verfügungsgewalt des „Käufers Schmidt“ übergegangen sei.<sup>5</sup> Der *Zauberkönig* existiert immer noch in der Neuköllner Herrfurthstraße 6a.<sup>6</sup>

---

<sup>4</sup> LAB, Anmeldung für Rückerstattung, B Rep. 025-02, Nr. 8222/59.

<sup>5</sup> Ebenda.

<sup>6</sup> Ebenda.